

# DIARIO DE CORDOBA

PERIODICO INDEPENDIENTE, DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lovera.

TELÉFONO 184

FRANQUEO  
CONCERTADO

NÚM. 19.471

Subscripción en Córdoba } Por un mes. 2 Ptas.  
Trimestre. 5  
Resto de España } Trimestre. 6  
Extranjero. } 10

LUNES 1 DE DICIEMBRE DE 1913

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar gratuitamente en la cuarta plana un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quinientos líneas y que sea de su interés exclusivo.

AÑO LXIV

## La Escuela de Comercio de Córdoba

Hay que insistir en la publicación de ideas y datos en favor de la moderna cultura comercial, de la que tanto puede beneficiarse nuestra privilegiada provincia.

La importancia del comercio y de la industria de Córdoba no necesitan encarecimiento, puesto que las cifras que arroja la estadística como totales, así en la recolección de cereales, como en el cultivo del olivo, la ganadería, extracción de minerales, etc., lo demuestran evidentemente.

Conviene reconocer como valor innegable y de justicia los anteriores extremos, para favorecer el establecimiento de los nuevos estudios de Comercio en Córdoba.

El señor Bergamín, actual ministro de Instrucción pública, catedrático de la Escuela de Comercio de Madrid, jurista con tanto mérito como el ilustrado abogado, diputado a Cortes y catedrático de la Escuela de Comercio de Sevilla don Estanislao D'Angeli; durante el tiempo que estuvo al frente de tan alto puesto supo granjearse el afecto de las clases mercantiles e industriales, y seguramente en el actual Ministerio de Instrucción pública podremos apreciar también rectitud, celo, inteligencia y cariño en pro de los intereses que representa.

Concordará la división de la enseñanza mercantil en un grado elemental o profesional, en el cual predomine la práctica o ejecución simulada de negocios, y en otro superior de carácter universitario, dedicado ampliamente a la técnica moderna de comercio universal en sus más altos problemas.

Los conocimientos generales adquiridos en las Escuelas de Comercio interesan a todos; comprenden preferentemente los de Aritmética, Geometría, Derecho Mercantil, Derecho Internacional, Economía política, Legislación Mercantil, Legislación de Aduanas, Geografía, Historia, Francés, Inglés, Alemán, Física y Química.

En las clases prácticas se resumen los principios fundamentales de las distintas ciencias prácticas.

La Oficina mercantil, el Museo, Centro de información, Archivo de trabajo, Biblioteca, Laboratorio Químico, con sus múltiples operaciones relativas a grandes empresas, gerencias de Sociedades, Bancos, etc., dan a conocer el origen, clases y caracteres de los géneros y mercancías objeto de tráfico, así como el reconocimiento de la pureza e investigación de las adulteraciones de las sustancias comerciales, sean alimenticias o no; y sierran el cuadro progresivo de los estudios que se llevan a la efectividad durante los años de carrera mercantil.

Los conocimientos que se adquieren en las Escuelas de Comercio Españolas, son análogos a los cursados en distintas Escuelas o Centros extranjeros de Comercio, como la University College, en un sección de estudios mercantiles, cuyos alumnos visitan muelles, almacenes, aduanas, etc.; la Cámara de Comercio de Londres, cuyos titulares son preferidos por sus estudios prácticos; los Centros belgas, Escuelas medias y superiores, que sostienen diariamente correspondencia con los centros similares de Inglaterra, Alemania y Holanda; la Universidad Católica de Lovaina, que imita a la «Business Colleges» de Norte América y han constituido un círculo lingüístico sostenido por los mismos alumnos; el Instituto Superior de Comercio de Amberes; en Alemania la Escuela de Comercio de Amsterdam y en tantos otros Centros en los que predominan las aplicaciones prácticas que constituyen su característica, así como la de todas las Escuelas de Comercio norteamericanas y alemanas.

Por las razones expuestas se demuestra la atención y lugar preferente que reclaman los Estudios de Comercio por Córdoba, en que la juventud estudiosa se manifiesta entusiasta del progreso moderno.

Unificando esfuerzos, se pudiera conseguir la creación de la Escuela Elemental de Comercio, análogamente a lo efectuado por Albacete, que ha logrado dicho centro de cultura incorporado al Instituto por R. D. del mes actual.

Almería, Huelva y Granada, están próximas a conseguir el Centro docente que con tanta facilidad podría obtener Córdoba, por conseguir esta rica población tanto como las necesitadas.

## Del Palacio Episcopal

Por el Gobierno eclesiástico del Obispado de Córdoba ha sido publicada la notificación siguiente:

En el día de ayer y terminadas las horas canónicas de la tarde, tuvo lugar el acto de posesión de esta Silla y Obispado. El muy ilustre señor doctor don Bartolomé Rodríguez y Ramírez, dignidad de Arcediano de esta Santa Iglesia Catedral, apoderado por el Ilustrísimo y reverendísimo señor Obispo, doctor don Ramón Guillamot y Coma, tomó posesión de esta Sede, en la Santa Iglesia Catedral, en el Tribunal Eclesiástico y en el Salón de Obispos de Palacio Episcopal, con todas las formalidades y usos de esta Diócesis.

Su Ilma. Rma. se ha dignado nombrar Gobernador eclesiástico del Obispado, hasta que personalmente pueda venir a regirlo, al Vicario Capitular, que ha sido durante la vacante, muy ilustre Sr. Dr. D. Bartolomé Rodríguez y Ramírez, Arcediano de esta Santa Iglesia, actuando como Secretario del Gobierno eclesiástico el Benemérito don Jesús B. López de la Manzana.

Se advierte por lo mismo a los señores Curas párrocos y demás encargados del ministerio parroquial, que ha convalidado la jurisdicción del muy ilustre señor Vicario Capitular y que en armonía con lo que tiene declarado la Sagrada Congregación de Ritos en 4 de Junio de 1879, número 3 500<sup>o</sup> todos los señores sacerdotes pondrán en lo sucesivo en el cano de la misa y demás oraciones litúrgicas el nombre de nuestro nuevo Prelado.

Al comunican tan fausta noticia a los señores Curas párrocos y demás individuos del clero secular y regular del Obispado, para su satisfacción, cámbese el honor de invitarlos por encargo del muy ilustre señor Gobernador eclesiástico, para la solemne entrada de un Ilustrísimo Reverendísimo en esta capital, que tendrá lugar muy próximamente, esperando concurrirán todos los que no están legítimamente impedidos, rindiendo con ello un tributo muy justo de consideración y respeto a tan virtuoso Prelado. También es de esperar que los fieles se asociarán al regocijo público.

Córdoba 30 de Noviembre de 1913.—Licenciado Jesús B. López de la Manzana, Secretario.

El Gobernador eclesiástico ha publicado la circular siguiente:

Habiendo de celebrarse el Sínodo para la renovación de licencias ministeriales, correspondiente al mes de Diciembre, tal vez en el mismo día en que ha de hacer su entrada solemne en esta capital nuestro nuevo y respetable Prelado el Ilmo. Sr. D. Ramón Guillamot y Coma, hemos determinado prorrogar las licencias ministeriales a los señores sacerdotes a quienes correspondiera concurrir a dicho Sínodo, hasta el día que se celebre en el mes de Febrero del año próximo.

Córdoba 30 de Noviembre de 1913.—Doctor Bartolomé Rodríguez y Ramírez, Gobernador eclesiástico, S. P.

El Gobernador eclesiástico de esta Diócesis ha designado al cura párroco de San Francisco de esta ciudad don Francisco de Paula Velasco y Estepa, para hacer la Tabla del Jubileo Circular en las iglesias de la misma ciudad durante el año de 1914.

## NOTAS CORDOBESAS (I)

### LA PLAZA DE CAPUCHINOS

Es uno de los lugares más típicos de nuestra ciudad y que mejor evocan los recuerdos del pasado; si alguien osara despojarlo de su carácter mercenario la pena que un gran rey declaró que hubiera impuesto a los autores de las monstruosidades realizadas en la Mesquita cordobesa para convertirla en templo cristiano.

Este paisaje habla al espíritu y la persona que por primera vez lo visita siente una impresión profunda; oyes hallares, de ritmo, en uno de los rincones de la España pintoresca del siglo XVI.

Aquel Crucifijo de piedra que se levanta en el centro de la plaza, rodeado de faroles que en vez de la luz de gas realzaban la candidez del pedestal, tiene un encanto inexplicable, lo mismo para el hombre de acendradas creencias religiosas que para el más indiferente.

Y la fachada del Convento de Capuchinos, de arquitectura sencillísima, con su escaquinada, sus claros estrechos y largos, su hornacina y su remate triangular coronado por la Cruz, así como los altos muros del hospital próximo, completan la admirable decoración de dicho lugar, en el que solo desentona del conjunto la pared de la izquierda que está exigiendo una modificación adecuada al paisaje.

Al pasar por allí, a las altas horas de la noche, se ven con los ojos de la imaginación la ronda del Santo Oficio y la de pan y huevo, los corchetes, la dueña misteriosa y hasta parece que se escuchan la sentada terrible:

Hombre que pecando estás en este momento, advierte no te sorprenda la muerte conque crispada los nervios de la persona más atrevida otra ronda inolvidable: la del poseído mortal.

La plaza de Capuchinos, para conservar en toda su integridad el sello de la antigua Córdoba, es la única vía de nuestra población donde aun nace y crece la yerba como en fértil campo.

Y no es por falta de tránsito, pues centenares de fieles van todos los días a visitar a la Virgen de los Dolores y, especialmente, los viernes, casi todo el pueblo desfilando por la iglesia de la bendita Madre de los desamparados.

Aún durante las mayores aglomeraciones de gente reina allí un silencio solemne y augusto, porque el lugar invita al recogimiento y a la meditación.

Solo se escuchan el dulce marmallo de las plegarias y las voces lastimeras de los mendigos que, sentados en larga fila delante de la fachada del templo, demandan el óbolo de la caridad.

Únicamente hay un día en el año en que turban esa calma verdaderas explosiones de fervor religioso traducidas en el cantar más sentido que produjo la inspiración popular: la saeta.

Tal día es el Viernes Santo: cuando la hermosa imagen de la Virgen toma a su iglesia, después de la procesión, un inmenso gentío la acompaña y desfilada en las puertas del santuario lanzando al viento innumerables saetas, onyas notas, al perderse, dejan como una estela de amarga poesía.

Los alrededores de la plaza de Capuchinos resultan dignos de ella; demostrándolo están la cueva del Bailío y la casa que le da nombre con un soberbia portada plateresca, edificio donde un médico artista ha hecho una admirable reproducción de la capilla del Mirah.

Vista desde el agnive de este primoroso rincón la puerta del convento próximo, por el gran desnivel del suelo, parece uno de los fantásticos jardines colgantes de Nínive y Babilonia de que nos hablan los historiadores.

Más de una vez, en nuestro vagar sin rumbo por la población de los tesoros inmensos, nos detuvimos en la plaza más bonita y clásica de Córdoba y al oír los ayes entrecorados de los enfermos acogidos en el hospital de los Dolores exclamamos en voz muy baja para que nadie nos oyere: ¡felices ellos en medio de su desgracia, porque la caridad les albergó en este asilo, frente a la angustiada Madre cuyos divinos ojos, nublados por el llanto, les dirigen sin cesar miradas de inefable dulzura; muy cerca del Cristo que abre los brazos para estrechar a la humanidad y próximos a la Cruz que indica el camino de las venturas eternas abierto para los justos al borde de la tumba.

Ricardo de Montis.

## Crónica de Modas

(De nuestro servicio especial)

El verdadero acento elegante de la parisiense se ve muy poco en las calles de París; se usa principalmente para visitas. Nuestros grandes mojos los hacen mucho con la chaqueta de forma blusa pero cerrando con cascán redondo en el delantero con pequeño cuello formado por una banda de piel. La faldita se ensancha ligeramente en un movimiento semejante al de la nueva tónica acortada y se armoniza admirablemente con la falda «tropic» francesa, donde el fruncido hace efecto de estar realzada sobre el delantero.

El traje Drecoll hace ser casi este género de blusa rosa y falda, aunque el cascán no sea tan montante como en el modelo en cuestión, ni la faldilla tan acortada. En el fondo la samsana no es más que relativa, pues que el modelo Drecoll es un vestido y no un traje sastre.

Poco inédito digno de señalarse en los tejidos para los sastres elegantes, a no ser esta combinación de los dos tejidos.



El terciopelo inglés y el peluche de seda, son muy estimados y se combinan frecuentemente con el raso y la piel. Un encantador ejemplo de este género hemos visto en un traje que lucía la gentil Marguitta Lyrro, cuya linda falda francesa era de raso y su estrecha «bordure de kark» en la pelarina y faldilla de terciopelo.

Desde luego se ve mucha piel empleada en bandas como garniciones, sobre todo el «kaska», la sabelina, la marra, el putois, el armino, la chinchilla. La chaqueta con faldilla y la falda francesa o recta, con tónica acortada se ve lo mismo en los nuevos sastres que en los vestidos, y a unos y otros les imprimen un carácter muy especial.

Para acompañar a las sastres de tarde, el corpiño se hace generalmente de muselina de seda, tal o encaje, con algún detalle en que recuerde el tejido del traje, el terciopelo y el peluche, siendo muy esposas para formar todo el corpiño por completo. Estos corpiños siempre son un ancha escotados, se completan con un camisolín con cuello o volantes de encaje o tal. Lo que se hace más nuevo y acaso más lindo es la «coulure» con banda japonesa cuya boga aumenta incesantemente. Pero se amplía más en los trajes que en las blusas.

Las mangas son en su mayoría largas y frecuentemente de corte kimono así el movimiento fruncido bajo el brazo muy pronunciado.

Todos los accesorios hasta en los menores detalles del sastrerío elegante, deben ser muy atendidos y cuidados. Los guantes blancos de piel fina y flexible, o los guantes de Saccia porcelana claro, de puzosa imitación, se imponen. El guante de Saccia es más nuevo y verdaderamente más fino.

El sastrero que mejor conviene al medio sastrero es el de charol, con tacones Luis XV y gafa de pelo, remontante y más alta que la bendita del delantero de la falda. Lo que se lleva es más elegante y se lleva perfectamente con el traje sastrero de tarde, es el zapato coturno, que sujeta bien el pie detrás y de lado y se va adelantando; desde luego muy práctico para las parisienses que hacen sus visitas y excursiones en auto o en coche.

Los últimos sombreros son de dimensiones regulares, de terciopelo y seda, adornados de tal de gnia y de perales. Hemos visto en la casa de una bella y encantadora española media docena de fantasías de plumas que había encargado a sus modistas y que su doncella colocaba a su vez sobre un pequeño modelo de sombrero terciopelo. Un día se la va ensarbolando una soberbia escarapela de peral; al siguiente se la ve con una pluma blanca, que cuando está más cerca se advierte está formada de «glande» compuestas con plumas de avestruz... y así por consiguiente durante toda la semana.

Sabina de Beaucourt.

Paris, Noviembre 1913.

La casa AMATLLER, recomienda sus nuevos chocolates marca LUNA. á las personas de más fino paladar.

CHOCOLATE AMATLLER CASA FUNDADA EN 1800 BARCELONA CHOCOLATE-AMATLLER

## Boletín Oficial

Resumen del número correspondiente al día 28 de Noviembre:

Junta provincial del censo electoral.—Resultado del escrutinio de las elecciones municipales verificadas en el VISO, Pedro Abad y Obejo.

Ayuntamientos.—Anuncios de la subasta convocada por el de Nueva Carteya para arrendar la cobranza de los arbitrios.—Idem de tener expuestos al público el de Adamuz el proyecto de presupuesto ordinario y el de Puñonuevo del Terrible las condiciones para arrendar la recaudación de los arbitrios.—Idem de una vacante de concejal del Ayuntamiento de Villanueva del Duque.

Audiencia territorial de Sevilla.—Anuncio de que don Manuel Baquerizo García ha solicitado la Fiscalía municipal del distrito de la izquierda de Córdoba.—Nombramiento de adjuntos de la provincia de Córdoba.

Jugados.—Edictos del de Cabra encargando la busca de dos cerdos hurtados el 11 de Noviembre del cortijo Camarona, de aquel término, y la de un mulo que desapareció el 17 del mes último de un olivar del arroyo de las Pozas, del mismo término; del de Montilla la de siete llamadores de metal y uno de hierro, sustraídos durante la noche del 1 de Noviembre de las puertas de varias casas de aquella población y del de la Rambla llamando a Manuel Piantón Moya.

Servicio catastral agrario.—Relección de los pueblos de la provincia con expresión de su riqueza, cuota del Tesoro y 15 por 100 de prima para enseñanza que ha de servir de base para la cobranza del año 1914.

## “Sobre la marcha,”

En otras ocasiones me he ocupado de la labor literaria del catilino escritor Antonio M. de Esamilla. Los lectores del DIARIO DE CORDOBA le conocen por sus amenas crónicas publicadas en estas columnas, en las que se admira un estilo limpio y sabido, y una intención recta, honda y casi algo erudita. Por consiguiente queda relevado de analizar sus méritos intelectuales, que son muchos y legítimamente confirmados.

Ahora se da de dar a la imprenta una preciosa comedia en un acto, titulada «Sobre la marcha».

Esta obra es un trozo de la vida real, un bello aspecto de la vida humana, ingeniosamente presentado.

Las vidas de estas dos mujeres marcharon siempre dentro de un perfecto paralelismo, como las ruedas de un tren. Imposiciones del destino las separaron más tarde. Pero en espíritu siguieron viviendo juntas a distancia y sintieron a la vez los mismos anhelos y las mismas derrotas.

Ambas quedaron viudas a poco de contraer matrimonio. Crotide tuvo un hijo, tímido como un cordero. Solía tayo una hija, encogida y medrosa como una tortola.

Al cabo de largos años de alejamiento, las dos amigas vuelven a encontrarse. En una escena llena de realismo, recuerdan los lejanos episodios de su juventud gloriosa y hablan de sus pretendientes, de sus travesuras y de sus maridos.

Con motivo de este encuentro los hijos se conocen. Primeramente se gustan y se dan cuenta de ello. Después se buscan dándose cuenta de ello. Y por fin se casan riendo, que es trámite obligado para comenzar a amarse.

La vida se acienta con sus mejores galas pueriles, para agrandar a Leopoldo. Este rompe la frialdad de su carácter y persigue a Luz, colmándola de atenciones y golosinas. En el cariño de los niños se prolonga el paralelismo de las vidas de las madres.

Hasta en el último amor ha coincidido el destino de las dos mujeres.

Es probable que algún empresario de esos que alteran la censura de obras dramáticas con el comercio de «frutos coloniales», tilde la comedia de Escamilla de demasiado humana.

Estos buenos señores que para desdicha del arte rigen los destinos del teatro, buscan para un público asenso frívolo y con chistes a trebolillo y ponen el veto a las comedias que presentan en episodios reales las fibras lechales del sentimiento, sin apelar a la violencia de las viejas tragedias.

«Sobre la marcha» es una comedia lindísima por la originalidad del asunto y por la galanura del diálogo. Pero aun con todo esto, creo que su autor ha acridado una lamentable equivocación.

Dados los gustos actuales, de romanticismo incoherente en el teatro y de plebeyismo injurioso en el género menudo, sólo pueden aspi-

rase como éxitos indiscutibles la coraliteria racional y el triunfo brutal de la carne magra y palpitante.

Escamilla es un exquisito poeta. Y la figura de su arte, es para otro público más sano y más culto que el que de ordinario se nos ofrece con las procedencias y absurdos de la moda importante.

Alberto Camba.

## La triquinosis en Fuente Ovejuna

Hace tres o cuatro días que la prensa de Córdoba viene tratando del asunto que sirve de epígrafe a estas líneas, en una forma tan alarmante que se ha creado tanto en esta villa como fuera de ella una atmósfera de terror y miedo en lo tocante al consumo de las carnes de cerdo que, al no aclararse publicado la verdad de lo ocurrido, pudiera traer graves consecuencias desde el punto de vista económico, moral y social.

Las autoridades superiores de la provincia también han participado de la alarma y hasta el mismo ministro de la Gobernación ha tomado parte en el asunto.

Da ninguna manera tenemos el menor asomo de intento al traer estos renglones de acercarnos a la prensa de Córdoba ni a las autoridades; antes por el contrario creemos que se han hecho dignos del aplauso general por el buen fin que les ha guiado, confesando además sinceramente que en nuestro entender han cumplido sus deberes respectivos.

Pero hay algo nebuloso en este asunto, que es necesario aclarar, según dejamos dicho, para que la opinión no se extravíe y llevar la tranquilidad a los exaltados ánimos de este pueblo y sus aldeas y también los que pudieran estarlo de la provincia y fuera de ella.

Toda la alarma y algarada ha dependido, según nuestros informes, de una defectuosa interpretación de lo manifestado por las siete u ocho personas enfermas de triquinosis que, procedentes de esta localidad, llegaron a esa capital el día 22, o también a que dado el estado grave en que se encontraban no pudieron referir los hechos tal como habían ocurrido, y la verdad de estos hechos es la siguiente:

Los citados enfermos es cierto que adquirieron la enfermedad en Fuente Ovejuna, en el caso de la población, que es donde ellos vivían, pero las carnes que comieron, origen de la enfermedad, fueron traídas de la aldea de Cardenchoa por un amigo y paisano de ellos (todos son de Córdoba) llamado Rafael Pareja, que desgraciadamente ha sido uno de los que han sucumbido.

Pues bien: como paisanos y amigos solían reunirse de noche en la casa de Pareja y allí tomaban café y pasaban las veladas en amigable consorcio. También, con motivo de alguna festividad o para celebrar el día del santo de algunos de ellos, cenaban juntos algunas noches, y en la última que lo hicieron lo hicieron como comieron las carnes supradichas. Hubo algo de fatiga en esto, pues el mismo día estaba el señor Pareja que era representante de la casa Capdeville, del comercio de esa capital, en la aldea de Cardenchoa ocupado en su negocio y allí adquirió unos chorizos recién hechos, que llevó a su casa aquella noche. El regreso fue algo tarde y sus amigos no se habían ido a sus casas para cenar esperando su llegada para tomar antes una copa de vino.

Llegó el señor Pareja, tomó con sus amigos las copas de vino y, como la hora era avanzada, les propuso que cenaran con él, lo cual aceptaron gustoso; pero como la cena preparada para la familia de Pareja no era suficiente para siete u ocho personas más, se acordó del chorizo fresco que había traído en las alforjas y completó la cena friendo o asando parte de él, comiéndolo todos, y por fatal desgracia envenenándose todos también.

Esta es la verdad de lo sucedido. Resulta, pues, que el embudo no se adquirió en esta población sino en la Cardenchoa, punto de procedencia de las carnes que han causado las enfermedades por triquinosis y por la que han muerto tres o cuatro personas.

Vamos ahora a aclarar otro extremo también de importancia que servirá para desvanecer cierta creencia que ha contribuido a sembrar la alarma mencionada.

Las consabidas carnes procedían de un cerdo—que por cierto pesó en vivo 14 arrobas—que había adelantado su engorde el practicante y barbero de la Cardenchoa don Guillermo Villar y Tapia, con el objeto de venderlo a cualquier comerciante que se lo pagase bien. Había trato con algunos pero no se entendieron respecto al precio; entonces se decidió a sacrifi-

(1) Del segundo tomo en preparación.



# GONZALEZ HERMANOS

SEVILLA \* CORDOBA \* HUELVA

Mosaicos—Azulejos—Cemento "Lafarge"—Tubos de grés—Calentadores de agua—Bañeras—Lavabos—Inodoros—Bidets, etc., etc.

EN CORDOBA GRAN CAPITAN, NUM. 19

carlo y preparar sus carnes para embutidos según el uso del país; separar la cantidad que creyó necesaria para el consumo de su familia y vender dentro de su casa al menudeo lo restante.

Conste, pues, que dicho señor, aunque vendió chorlitos en su casa, ni se dedica a esta industria ni tiene más establecimiento público que el salón de barbería.

Pues bien: lo mismo que hizo el señor Villar a últimos de Octubre o primeros del actual lo hacen infinidad de vecinos todos los años, tanto en las aldeas como en el casco de población, porque constituyen un ingreso sin hacer grandes gastos, puesto que para adelantar el engorde de estos cerdos que destinan para el verdeo, como así dicen, emplean los desperdicios de las legumbres, hortelias, frutas, pedruzcos de pan que se les pone duro, huesos de las cras, moyños, etc., etc.

Hay más: en este pueblo y en sus aldeas—creemos que en toda la zona—los ganaderos aprovechan las reses que se les mueren porque la causa provenga de padecer enfermedades infectocontagiosas.

Unos las venden en canal y el que no logra esto las prepara en salazón, en tesajo o en chorizos y morcillas y las van despachando entre sus criados y pastores y entre los vecinos que las solicitan.

También expuso elocuentemente la vida religiosa de Sr. Antonio Pajol desde el año 1863 en que ingresó en el noviciado de la Congregación de San Vicente, hasta el 31 de Agosto del 1872 en que vino en unión de otras cinco hermanas suyas en religión a encargarse de este hospital, servido y asistido desde esa fecha hasta hoy por tan beneméritas hijas de la Caridad.

En el triduo a la Santísima Virgen de la «Medalla milagrosa» expuso sus dos prodigiosas apariciones a la humilde y dichosa hermana Sor Catalina Labarra, acaecidas el 18 de Julio y el 27 de Noviembre del 1830 en el Noviciado de París.

Terminaron los cultos del triduo con una Salve y la fiesta con un solemne Te Deum.

Con motivo de estos actos los acogidos en el Hospital de Crónicos fueron obsequiados espléndidamente.

capilla del Hospital de Crónicos un triduo en honor de la Virgen y una fiesta con motivo de celebrar sus bodas de oro la religiosa Hija de San Vicente de Paul Sr. Antonia Pajol.

Para estos cultos se engalanó artísticamente la citada capilla con colgaduras de seda roja, instalándose también una magnífica iluminación eléctrica y de cera.

Expuesta S. D. M. se cantaron el rosario y la letanía, siguiendo el ejercicio de la Virgen y coplas alusivas entonadas por las religiosas y acogidas.

En todos estos actos ocupó la sagrada cátedra el celoso capellán del Hospital don Antonio Gosmán que con fácil palabra hizo un detenido y completo estudio del estado en que se hallaba dicho establecimiento benéfico antes de encargarse de su régimen y administración la Diputación provincial en el año 1849.

Dedicó un expresivo recuerdo a los fundadores don Andrés Franciso de Murga y don Francisco Ponce, y a don Sebastián de la Cruz Jiménez y don Cayetano Carrascal, a cuyas expensas se construyeron dos amplias enfermerías destinadas una para hombres y otra para mujeres tuberculosas.

También expuso elocuentemente la vida religiosa de Sr. Antonio Pajol desde el año 1863 en que ingresó en el noviciado de la Congregación de San Vicente, hasta el 31 de Agosto del 1872 en que vino en unión de otras cinco hermanas suyas en religión a encargarse de este hospital, servido y asistido desde esa fecha hasta hoy por tan beneméritas hijas de la Caridad.

En el triduo a la Santísima Virgen de la «Medalla milagrosa» expuso sus dos prodigiosas apariciones a la humilde y dichosa hermana Sor Catalina Labarra, acaecidas el 18 de Julio y el 27 de Noviembre del 1830 en el Noviciado de París.

Terminaron los cultos del triduo con una Salve y la fiesta con un solemne Te Deum.

Con motivo de estos actos los acogidos en el Hospital de Crónicos fueron obsequiados espléndidamente.

## DE SOCIEDAD

Ha marchado a Doña Mencía el diputado provincial don Francisco Barea Molina.

Ha regresado de Madrid el diputado provincial don José Ortiz Molina.

Han venido de Lucena a pasar una temporada con su familia de Córdoba, nuestro querido amigo el médico de aquella población don Juan Bujalance y su distinguida esposa doña Josefina Osuna Pineda.

Se halla en Córdoba don Alfonso Sarrazo, acompañado de su encantadora hija Pepita.

Encuétrase en esta capital el rico propietario de Montoro don Bartolomé Bantón Medina.

Ha regresado a Montoro el diputado provincial don Antonio de la Bastida.

Está en Córdoba el médico de Cabra don Manuel Roldán.

Procedente de Villanueva del Duque ha llegado el alcalde de aquella localidad don José Cervajal.

Ha regresado a Aguilar el exdiputado a Cortes don Juan Burgos Luque.

Han marchado a Fuente Obejuna y Balmes, respectivamente, el diputado provincial don José Castillejo y el rico propietario don Manuel Bonza.

## EL SUESO DE AYER

### Riña sangrienta

Ayer, a las cinco y media de la tarde próximamente, ocurrió un sangriento suceso en esta capital.

A dicha hora hallábase bebiendo unas copas de vino en el establecimiento que don Luis Martínez Navarro posee en el Campo de la Verdad los vecinos de aquel barrio Antonio Jerardo Lucena y Andrés Roldán Molina, quienes por un motivo fácil ocasionaron, saliendo de allí con el triple sello sobrenatural de la revelación, la gracia y el milagro.

Al terminar la fiesta se dieron a besar a los fieles las reliquias del Santo.

### En San Pedro

En la iglesia parroquial de San Pedro se verificó ayer el quinto acto del solemne octavario en honor de las reliquias de los Santos Mártires.

El coadjutor de dicha parroquia don Francisco Alvarez Bierna celebró el Santo Sacrificio de la Misa, asistido por don Carlos Romero Berral y don Esteban Espejo Reyes.

En sustitución del Arzobispo de la Santa Iglesia Catedral predicó el elocuente orador don Francisco de P. Velasco Estepa, rector de la parroquia de San Francisco, que demostró de modo admirable que la devoción a las sagradas reliquias de los Mártires cordobeses es una hermosa tradición cristiana y cordobesa, sellada con el triple sello sobrenatural de la revelación, la gracia y el milagro.

Al final se lamentó de la escasa concurrencia a estos cultos, excitando a los fieles para que profesen mayor devoción a tan venerandas reliquias que con San Rafael, la Virgen de la Encarnación y la Virgen de Linares deben ser los cuatro puntos cardinales de la piedad de los cordobeses.

Al terminar su notable discurso, una comisión de señores concejales fué a felicitar al orador.

A estos cultos asistió el Ayuntamiento, representado por el alcalde don Manuel Enriquez Barrios, los concejales don José Carrillo Pérez, don Rafael Jiménez Amigo, don Francisco Doval de San Román, don Carlos Pérez de Luque, don Manuel Tienda Argote y don José Aguilar Catalán y el secretario de la Corporación don Manuel Vero Repiso.

En el Hospital de Crónicos con gran solemnidad se ha verificado en la

## La Escuela faurina

Ayer se celebró en el circo de los Tejares la primera lección de la Escuela faurina. En la plaza había numeroso público, entre el que figuraban hermosas mujeres que con su presencia daban más realce a nuestra típica fiesta.

El matador de toros Manuel Rodríguez (Manolete), socio de mérito de la Escuela, lidió un novillo de la ganadería de don Pablo Torres, de Villanueva del Arzobispo (Jaén) que él había regalado, según oportunamente dijimos.

Manolete con el capote estuvo superior y oyó muchos aplausos; con la muleta valentísimo, dando pases de todas clases entre los que sobresalieron varios por bajo y en redondo, siempre entre los pitones, y a la hora de meter entró desde cerca, cogido y con redobos y proclama media estocada en todo lo alto que hizo rodar a su adversario sin necesidad de puntilla.

Ovación. Cantimplas, Camará y Conejillo estuvieron colosales bregando y banderillearo lo. Sobresalió un par de Cantimplas.

El novillo resultó muy bravo. A continuación se dió suelta a otro novillo de la misma ganadería, para que lo lidiaran los alumnos de la Escuela.

La muerte de este novillo estuvo a cargo del alumno Vidarreta a quien correspondió en virtud de sorteo.

La suelta no acompañó a dicho aficionado en su tarea.

Luego se jugó una vaquilla hermosa de los novillos anteriores.

José de Diego, encargado de la muerte, no tuvo más fortuna que su compañero.

El matador de novillos Alvarito dirigió con acierto la lidia de los dos bichos dedicados a los alumnos de la Escuela.

A B C

## Un concierto

El notable artista don Andrés Segovia celebrará un concierto de guitarra en el salón de actos del Conservatorio provincial de Música el próximo día 5 a las diez de la noche.

Es aquí el programa de la velada:

I.—Op. 10 n.º 6, Allegro, Tárrega; Canzonetta, Mendelssohn; Andante, Segovia.

II.—Bourrée, Bach; Sonata op. 28, adagio; Bostover; Romanza sin palabras, Mendelssohn; Nocturno, Chopin.

III.—Tosca, Segovia; Granada, serenata, Ode, aeta, Sevilla, sevillanas, Albéniz.

Las localidades se expenden en el establecimiento de pianos de don Cipriano Martínez Ricker y en la perfumería de don Rafael Hoy.

## GACETILLAS

### Visita al Asilo

El alcalde de esta capital don Manuel Enriquez Barrios visitó ayer el Asilo de Madre de Dios y San Rafael, examinando detenidamente todas sus dependencias y entregó una importante cantidad en metálico a la Superiora de las religiosas encargadas de dicho establecimiento, para que se sirva a los acogidos una comida extraordinaria.

Merece el señor Enriquez Barrios.

Anoche, a las once, dejó de existir en esta capital la respetable señora doña Eivira Gutiérrez de la Solana, viuda del oporido comerciante de esta plaza don Juan Ogué.

Acompañamos en el profundo dolor que esta irreparable pérdida nos ocasiona a los hijos y demás familia de la finada, que en paz descanse.

### El presupuesto municipal

Por la Alcaldía Constitucional de Córdoba ha sido publicado el aviso siguiente:

Aprobado por la Corporación municipal de mi presidencia en sesión pública celebrada hoy, el presupuesto ordinario de ingresos y gastos que ha de regir en la próxima anualidad de 1914, queda expuesto al público en la Contaduría de estos fondos, por término de quince días, para que durante este plazo pueda ser examinado por cuantas personas lo tengan por conveniente, antes de someterlo a la deliberación y acuerdo definitivo de la Junta administrativa.

Lo que se publica en cumplimiento de cuanto determina el artículo 146 de la Ley orgánica vigente.

Córdoba 29 de Noviembre de 1913.—Manuel Enriquez Barrios

## Fosfatina Falieres

### ALIMENTO PARA LOS NIÑOS

Las riñas de gallos. Anoche celebraron una reunión los aficionados al deporte de los gallos y en ella eligieron, por mayoría de votos, jueces para las riñas de la próxima temporada a don José Guevara y don Manuel Marín.

### Inspector de higiene

Ha regresado de Fuente Obejuna, a donde fué con motivo de los casos de triquinosis ocurridos, el inspector de higiene pecuaria señor Baltrán.

### Los estudiantes

Hoy, en el tren correo de Málaga, llegaron para volver a los compañeros de Córdoba los representantes de los Centros Universitarios que han asistido a la tercera asamblea de la Federación Nacional Escolar, que se ha celebrado en Granada.

Saldrán a recibirlos los alumnos del Instituto y de las Escuelas de Veterinaria y Normal de Maestros.

### Telegrama de felicitación

Poco después de verificarse la toma de posesión del nuevo alcalde señor Enriquez Barrios, la minoría conservadora del Ayuntamiento envió el siguiente telegrama al ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra:

«Expresión de inmensa satisfacción, concejales conservadores le felicitamos por acertado nombramiento de alcalde de esta capital. J. M. Amigo, Ricardo y José Aguilar Catalán, Fernández de Mesa, Carrillo Pérez, Navarro P. de, Doval de San Román.»

### Arbitros municipales

El arrendatario de Arbitros municipales de esta población anuncia que la cobra se voluntaria de las cuotas del arbitrio de Equilibrato correspondientes al mes de Diciembre se verificará durante los días del 1 al 30 del mismo, intentándose a domicilio del 1 al 10 y aminorándose el pago en las oficinas recaudadoras, sitas en la calle García Loversa n.º 25, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde y desde las tres a las seis.

Se advierte a los contribuyentes que transcurrido el expresado plazo voluntario incurrirán los que no hayan efectuado el pago en los recaudos de instrucción que se harán efectivos por la vía de embargo.

Adornos de cabeza, collares y eslavos novedad. «La Sevillana», Letra dos 24. Precios de Almacén

### Defunción

A la avanzada edad de setenta y siete años falleció ayer en esta capital don Fernando Riquelme Egas, teniente de la Guardia civil retirado.

Reciban su desconsolada esposa y demás familia nuestro sentido pésame.

### El tiempo

Por el Instituto General y Técnico se han hecho las observaciones meteorológicas siguientes durante las veinte y cuatro horas del día de ayer:

Temperatura máxima al sol y al tiro libre, 21.20.—A la sombra, 17.60.—Mínimo, 5.20.—Medio, 11.40.—Oscilación, 12.40.—Aguas de lluvia en milímetros, 0.00.—Aguas evaporadas en milímetros, 2.60.

Observaciones hechas a las ocho de la mañana:

Altura barométrica en mm. a 0º 760.60.—Temperatura a la sombra, 5.80.—Ítem de termómetro húmedo, 5.20.—Temperatura del vapor, 6.30.—Humedad relativa, 91.30.—Estado del cielo, nuboso.—Dirección del viento, E.—Fuerza, ventolitos.—Velocidad en kilómetros, 56.10.

### Cesación

Ha cesado en el cargo de jefe de la guardia municipal don Eloy Ypes, quien deja un buen recuerdo de su gestión por la honradez y competencia que demostraba.

### Efectos del alcohol

La guardia municipal ha detenido a José Melles Sevillano y Benito García Banoz que, hallándose embriagados, promovieron un gran escándalo en la vía pública.

### Pastillas María

Curan toda afeción de garganta, resaca, ronquera, tos, amigdalitis, catarros, laringitis, laringo-traqueitis, traqueobronquitis y catarros de las vías respiratorias, laboradas por el químico J. Darán Millares.—Agente general para España y Portugal, S. M. de Abril Martínez, Huelva.—Da venta, farmacias y droguerías.

—Es el mejor de los laxantes Grains de Vals de acción suave y eficaz. Dosis una o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

## Avisos útiles.

### Cura el estómago el Elixir Sáiz de Carlos

—Madame Larroque.—Dueña de la confitería de «La Huelva», Corretas, número 39, Madrid, participa a un distinguido clientela y a las señoras elegantes, que en señora representante ha llegado a esta población con los últimos modelos de piel y marfil para la próxima temporada, año por ocho días, los que tendrá el gusto de enseñar y un bonito muestrario en ropa blanca de señora, previo aviso, a domicilio. Horas de recibir de nueve a doce y de tres a ocho, en el Hotel S. M. de Abril.

—Para ampliar el negocio y el local liquidamos a precios limitados todas las existencias. Surtido abundante, precios de almacén. Garantías de abrigo para señora, en negro y colores, a 60 céntimos por par. Colonia a 85 céntimos litro. Almacén de Mercadería «La Sevillana», Cande de Cárdenas 24. Venta al por mayor y menor.

### Los cueros y puños

Lvados y planchados en el taller más limpio de la Osmieria Lognesa, Gaudamar, 3, quedan en firme y blanca como nuevos.

—Si los vasos capilares no funcionan bien, el cabello se cae y se descolora, produciéndose rápidamente la calvicie. Esto se evita estimulando el funcionamiento de dichos vasos, bulbos y glándulas sebáceas, lo que se logra aplicando el agua «La Flor de O» su vital para la conservación del cabello.—Se vende en las farmacias y droguerías.

—Oídos, nariz y garganta.—Tratamiento de sus enfermedades por el doctor Navarro, Director del Laboratorio Municipal de Higiene, Horno de San Juan, 4. Horas de consulta de una a tres.

—Aceites puros de oliva.—Los que quieren tener la garantía de que su panadería y estómago no sufren las consecuencias de un aceite de mala calidad, deben de procurar que en su mesa y cocinas no entren más que el aceite de la OLIVARERA. Se venden vinos de Valdepeñas, viognes y garbanzos. Oligar 4.

—Se necesita un dependiente de Farmacia, con experiencia práctica y buenas referencias. Dirigirse a don Miguel López Mora, plaza de San Pedro 2 Córdoba.

—Conviene saber a los que padezcan de reuma, gota, cólicos nefríticos, artritias, mal de piedra, neuralgias, etc., que la «Piperazina Dr. G.» cura tan molestas dolencias originadas del artritismo.

—Licor del Polo.—El público prefiere lo acreditado por hechos históricos de 43 años, eligiendo con talento práctico el extra de los destilados higiénicos sobre los novatos que no tienen la experiencia de un farmacéutico como Oriva, que suena en la ciencia un perfeccionar constantemente su dentífico.

## Importante a las señoras

### Grandes fábricas de Peletería.—Esparteros, M. de Lázaro, 4 y 6.—Madrid.

Sucursales: Hundaya (Francia), Avenida de La Garay, 2.—República Argentina, Esmeralda, 218, Buenos Aires.

El Representante de la más importante Peletería de España, en su deseo de dar a conocer la última creación de la Moda propia y exclusiva de la Casa, especialmente los Chales y Sujetos-Chales, que solo esta Casa puede vender, invita a todas las señoras a que visiten la magnífica Exposición en la que durante tres días exhibirá, en el Hotel Suizo, lo más nuevo que existe en este artículo.

Horas de Exposición. De ocho a una y de tres a ocho.

Para componer relojes TIENDA Para comprarlos TIENDA

Cande de Cárdenas, 18

## Sección Religiosa

Santo de Hoy.—San Diodoro, presbítero y compañero mártir.—Mañana.—Santa Bibiana, virgen y mártir.

—Hoy y mañana en la parroquia de San Andrés, costado por don Antonio Alarcón y López, por su tío don Rafael López Dióñez, padre y hermano.

—Los asociados visitarán hoy a Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.—Mañana a Nuestra Señora de Belén, en la parroquia de San Miguel.

San Hipólito.—En esta Real iglesia hoy segundo día de la solemne novena que la Asociación de las Hijas de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen consagra a su Exco.ª Titular.

Todas las tardes, a las cinco y media, se exponerá a S. D. M., y seguidamente se rezará la estación mayor y santo Rosario, cantándose los Padres Nuestros y Letanía Lauretana; a continuación la novena, con motetes cantados; después el sermón, que estará a cargo del R. P. Miguel de Alarcón, S. J.; concluyendo con la reserva del Santísimo.

San Andrés.—Hoy, un cuarto de hora después de oraciones segundo día del solemne triduo que el centro del Apostolado de la Oración dedica al Sagrado Corazón de Jesús, estando el sermón a cargo del Dr. Luis León Muñoz.

San Pedro.—Hoy sexto día del solemne octavario que en honor de las Reliquias de los Santos Mártires de Córdoba se celebra en esta parroquia, dando principio a las diez de la mañana. Predicará don Carlos Romero Berral.

San Pedro Alcántara.—Hoy, segundo día de la solemne novena que las religiosas terciarias franciscanas dedican a su Patrona la Inmaculada Virgen María; estando Su Divina Majestad expuesta en forma de Jubileo.

Todos los días, a las seis menos cuarto de la tarde, se rezará la estación al Santísimo, santo Rosario, Letanía cantada, lectura de la novena, coplas a la Virgen, plegaria, concluyendo con la reserva y Salve.

El Jubileo lo costea hoy doña Josefa Fernández Valdés, en sufragio de su esposo don Vicente de Hombre y demás difuntos (q. e. p. d.).

Santa Marina.—En esta parroquia hoy, a las siete de la noche, segundo día de la solemne novena a María Inmaculada, cantándose por los fieles escogidos cánticos religiosos de el repertorio de música sagrada coleccionado por el Reverendo Padre José González Alonso, Misionero Hijo del Inmaculado Corazón de María, conforme a las disposiciones Pontificias sobre esta materia.

Santa Cruz.—Hoy segundo día de la solemne novena que la comunidad de religiosas franciscanas de referido convento celebra a su exco.ª Patrona la Inmaculada Concepción, dando principio a las cinco de la tarde.

### R. I. P.

Las misas que se celebran el día 2 de Diciembre, en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, desde las ocho en adelante, serán aplicadas en sufragio por el eterno descanso del alma de la señora doña Elisa Monsalve y Parreño (q. e. p. d.).

Con la misma intención y por concesión especial del Ilmo. Sr. Vicario Capitular, estará expuesta Su Divina Majestad en forma de Jubileo en dicha iglesia.

Su viudo e hijos ruegan a sus amigos y personas piadosas la encomiendan a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen del Carmen.

Los señores sacerdotes que quieren celebrar el santo sacrificio de la Misa el día 2 de Diciembre, desde las ocho en adelante, en la parroquia de San Miguel, lo aplicarán por el eterno descanso del alma de la señora doña Elisa Alfaro de Marañón (q. e. p. d.).

Con la misma intención y por concesión especial del Ilmo. Sr. Vicario Capitular, estará expuesta Su Divina Majestad en forma de Jubileo expresado día en el convento de Capuchinas.

Su esposo, hijos y demás familia ruegan a sus amigos y personas piadosas la encomiendan a Dios nuestro Señor en sus oraciones.

El lunes 1 de Diciembre, a las nueve de la mañana, se celebrará en la parroquia de San Juan (Trinidad) una solemne Misa de Requiem, costada por las Profesoras de la Escuela Normal, por el eterno descanso del alma de la señorita doña Araceli Aviés, digna Directora que fué de dicho centro.

Las misas que se celebren el mismo día en referida iglesia serán costeadas por las alumnas del cuarto año.

Rogad a Dios en caridad por el alma de la señorita doña Encarnación Llamas y Moreno, que falleció piadosamente en el Señor el día primero del corriente.

La vigilia y Misa solemne que se celebran en la parroquia de San Lorenzo hoy primero de Diciembre, serán aplicadas en sufragio por su alma, según disposición testamentaria.

Sus sobrinos y albacea testamentario ruegan a sus amigos que asistan a este acto y, en particular, a aquellas entidades que han sido favorecidas en su última voluntad, y eleven al Todopoderoso una oración por su alma.

## DON FERMIN GUERRERO

### MÉDICO ESPECIALISTA DE MADRID

#### CONSULTA EN CORDOBA

Profesor libre de optometría de Madrid, Director Clínico del Gabinete oftalmológico establecido en la calle del Barco n.º 39, y que tan notables curaciones ha obtenido con sus tratamientos de optometría en las enfermedades del ojo, nerviosas y vías genitales urinarias, se hallará accidentalmente en Córdoba, Hotel de Francia, solamente los días 9, 10, 11 y 12 de Diciembre.

Pasados estos días, el señor Guerrero no admitirá más enfermos en consulta que los que se hayan sometido a su procedimiento.

Tratamientos especiales en las enfermedades de los niños y afecciones de los oídos.—Horas de 11 a 1 y de 3 a 4.

## Vinagre de yema puro de yva

### Acreditado ya en Córdoba

Todo el que lea este anuncio debe mandar por un litro para conocerlo y probar su bondad y pureza; aseguro que se hará cliente de la casa Domínguez, Claudio Marcelo, 5.

## Enrique Viguera

### Corredor de Comercio

Escritorio: Cister, número 24.—CORDOBA

Compra y venta de papel de la Duda perpetua 4 por 100, Amortizable 4 y 5 por 100, Acciones del Banco de España, Cédulas hipotecarias a 4 por 100 y demás valores cotizables en Bolsa.

Descuento de letras, casados de crédito con garantías de valores, etc.

## Maiz Plata

Lo hay disponible, de calidad superior, en casa de don José de Rioja en liquidación, en Córdoba, al precio de 20 pesetas los 100 kilos obra yegón S. villa y 21.50 pesetas la misma unidad sobre vagón Córdoba con bollos de origen comprendidos.

## Crónica religiosa

### En San Andrés

En la iglesia parroquial de San Andrés se celebró ayer una solemne fiesta en honor de su Titular.

El templo estaba artísticamente adornado y lucía profusa iluminación.

La Misa fué celebrada por el Rector de dicha parroquia don Ildefonso Garrido Carrillo asistido por el coadjutor de la misma don Pedro Hidalgo Aguilera y por don Rafael Guerra Arroyo.

El capellán del convento de Santa Cruz don Luis León Muñoz ocupó la sagrada cátedra y pronunció un elocuente sermón ensalzando al apostol San Andrés.

Una capilla de música dirigida por don Juan Espejo ejecutó la Misa del maestro Gómez Navarro.

Al acto asistió la Comunidad de los señores Corts párrocos, representada por un Prior don José Moñina Reis y los rectores don Faustino Mateo Niz, de San Lorenzo; don Tiburcio Galán Mora, de Santa Marina; don Miguel Benito Moreno, de San Miguel; don Juan Díaz Moreno, de San Nicolás; don Antonio Rodríguez Pias, del Sagrario; don Francisco de P. Velasco Estepa, de San Francisco; don Juan Bautista Rabio, del Salvador, y don Francisco Muñoz Romero, de San Pedro.

Al terminar la fiesta se dieron a besar a los fieles las reliquias del Santo.

### En San Pedro

En la iglesia parroquial de San Pedro se verificó ayer el quinto acto del solemne octavario en honor de las reliquias de los Santos Mártires.

El coadjutor de dicha parroquia don Francisco Alvarez Bierna celebró el Santo Sacrificio de la Misa, asistido por don Carlos Romero Berral y don Esteban Espejo Reyes.

En sustitución del Arzobispo de la Santa Iglesia Catedral predicó el elocuente



(De nuestro servicio especial)

Madrid 30 y 1.—De 4 de la tarde a 5 de la madrugada.

## Madrid

### Consagración de un Prelado

En la iglesia del Corazón de Jesús se verificó esta mañana, con extraordinaria solemnidad, la consagración del Obispo auxiliar de Toledo.

Consegró el Nuncio de Su Santidad, asistido por los Obispos de Astorga, Sigüenza y Madrid Alcalá y le apadrinó Ibarra.

### Lo que dice Sánchez Guerra

El Ministro de la Gobernación recibió esta mañana a los periodistas y les dijo que nada tenía que comunicables.

Añadió que esta tarde iría a Getafe para asistir a la fiesta del Arbol y que, si hubiera noticias, las facilitaría el Subsecretario del Ministerio.

### Nuevos a caldes

En el Ministerio de la Gobernación se han facilitado los siguientes nombramientos de alcaldes:

- De Tamarit don Francisco Panarés.
- De Montaña don Sebastián Blach.
- De Navarra don Eduardo Lagambra.
- De Praga don Domingo Casas.
- De Pamplona don Alfonso Gaztelu.
- De Estepa don José Ortiz.
- De Eoija don José Centeno.
- De Cazalla de la Sierra don Mariano Gil.

Y Delegado del Gobierno en Lanzarote Pereira.

### Una protesta

El Presidente de la comisión de la huelga escolar ha entregado al Rector de la Universidad las firmas de la protesta contra el Comité de la Federación.

Ascienden a 3.916.

### Mauristas y datistas

Los amigos de Dato se han separado de la Juventud conservadora de Madrid para constituir una nueva entidad.

Los jóvenes mauristas se reunirán en breve a fin de tomar acuerdos.

### Maura candidato

En los círculos políticos se comenta el propósito que se atribuye a los mauristas, secundados por los elementos de la Defensa social, de presentar la candidatura de Maura en todas las circunscripciones, con el objeto de recortar las fuerzas que poseen.

### La fiesta del Arbol

En el Cerro de los Angeles se celebró, con gran solemnidad, la fiesta del árbol.

Asistieron numerosos niños de las escuelas, que plantaron dos mil árboles y cantaron el himno propio del acto.

Sánchez Guerra y Ugarte pronunciaron elocuentes discursos alusivos.

### La Presidencia del Congreso

Un periódico dice que, según le aseguran personas íntimas de Dato, este designará a Sánchez Guerra para ocupar la presidencia del Congreso.

## La guerra en Marruecos

### Sumisión

Dicen de Arcila que el Jefe del Raisuli se ha sometido a España.

Créese que esta sumisión influirá en el cambio de actitud de los cabileños.

### Noticias del Peñón

Un despacho oficial del Peñón de Vélez de la Gomera dice que ha sido destruida a cañonazos una casa de la playa en la que se refugiaban numerosos rebeldes, quedando estos sepultados entre los escombros.

Ha llegado el general Aizpuru.

Hacia la cabila de Beni-Bufrach se ha oído un vivo tiroteo; créese que se trata de una colisión entre los amigos de la paz y los partidarios de seguir las hostilidades.

## Provincias

### Ossorio Gallardo en Bilbao

Al llegar a Bilbao Ossorio Gallardo los mauristas que le esperaban prorrumpieron en vítores a los hombres honrados.

Varios grupos contestaron con vivas a la República y a Ferrer.

Con este motivo hubo algunas colisiones.

La policía dió una carga y detuvo a seis de los principales promovedores del incidente.

Ossorio entró en la fonda en que se hospeda entre aplausos y silbidos.

### La Asamblea de Bilbao

Comunican de Bilbao que en el teatro de Trueba se celebró la Asamblea de las juventudes mauristas.

Presidió don Berge y Ossorio. Asistió numerosísimo público.

Leyó un telegrama de Ibarra adhiriéndose al acto.

Berge expuso el propósito de las Juventudes de mantener el programa de Maura y los procedimientos que indicó en su carta de primero de Enero y en la nota que entregara al Rey cuando le llamó últimamente.

Afirmó que el Gobierno de Dato ha venido a dar la razón al veto puesto por los radicales a Maura y que la opinión dirá si la eliminación de aquel es definitiva.

Ossorio Gallardo empezó explicando el movimiento de las juventudes mauristas y declaró que el acto que en aquellos instantes se realizaba no iba contra las personas, sino contra los procedimientos.

Calificó de sorda la guerra que los conservadores hacen a Maura, de violenta la

de los liberales y de criminal la de los republicanos.

Acusó a los liberales de haber desertado del poder sin dejar resueltos la cuestión de Marruecos, el asunto de la industria textil, el proyecto de Administración local y los presupuestos.

Aludió a la última crisis, consignando las palabras pronunciadas por Maura cuando el Rey ofrecióle el poder.

Negó que los mauristas vayan contra el Monarca, pues obró constitucionalmente al elegir entre dos partidos políticos.

Sostuvo que Dato, al ser llamado por Su Majestad, debió decirle que el partido conservador opinaba lo mismo que en Enero.

Acusó a Dato de haber colaborado en la última crisis, traicionando al Jefe.

Hizo constar que Dato, con Azcoárraga, obligó a Maura a volver a la jefatura del partido conservador para aceptar luego el poder a espaldas de aquel.

El orador siguió atacando duramente al Gobierno.

Después trazó el programa que deben seguir las juventudes.

Tal programa abarca los siguientes puntos: sostener el catolicismo, que es consustancial con la nación española, no la iustitencia; mantener la legislación liberal del siglo XIX, educando al pueblo en los deberes de la ciudadanía; perseverar en la legislación protectora de los obreros y fortalecer las fuerzas de mar y tierra indispensables para la defensa nacional y para figurar en el concierto internacional.

Terminó sosteniendo que hay que practicar este programa con fe y sinceridad y al mismo tiempo es necesario actuar francamente contra el Gobierno.

Al final obtuvo una gran ovación y los concurrentes prorrumpieron en vítores al Rey, a Ossorio y a los políticos honrados y en mueras a los traidores.

### Banquete y despedida

En el Circo del Ensanche, de Bilbao, se celebró un banquete en honor de Ossorio Gallardo.

Asistieron cuatrocientos cincuenta comensales.

Berge, al brindar, afirmó que Dato sigue la política del contubernio con los radicales.

El catedrático Benito dijo que España toda debe reintegrar a Maura al poder.

Ossorio Gallardo marchó a Madrid, siendo objeto, en la estación, de una entusiasta despedida.

Al partir el tren los concurrentes prorrumpieron en aplausos y gritos de viva Maura, abajo los traidores.

### Periódico denunciado

En Valladolid, por orden del Fiscal de la Audiencia, ha sido recogido el primer número del periódico titulado «La Verdad», órgano del partido maurista.

La denuncia está fundada en los ataques que dicho periódico dirige al Gobierno.

### Huelga

En Valladolid sigue la huelga de los obreros del campo.

### Otra huelga en perspectiva

Los tipógrafos de Valladolid solicitan aumento de jornal, amenazando con declarar en huelga si no se les concede.

### Acerc a una revolución

Ha fundado en la Coruña el vapor Espagne conduciendo al exministro mejicano don Manuel Aldapa.

Este dice que efectúa el viaje con el único objeto de ver a sus hijos que estudian en Berlín.

Respecto a los asuntos de su nación afirma que Méjico concertará un empréstito con Francia para atender a la guerra, aunque el estado de la Hacienda no sea tan malo como se dice.

Manifiesta que Carranza con doce mil hombres a su mando tiene dominados los estados de Sonora y Durango y que otras partidas sueltas luchan en el campo, pero en las poblaciones reina orden completo.

Atribuye la gravedad de la situación a la tirantez de relaciones con los Estados Unidos y cree que solucionada esta se pacificaría pronto todo el país, pues los yanquis favorecen la revolución por medio del contrabando de armas.

También opina que todo Méjico se dejaría de luchas intestinas para rechazar a los yanquis si pretendieran desembarcar en aquella República.

Niega que Huerta se halle oculto, pues constantemente se pasea por las calles, siendo ovacionado.

Califica de patriotas a Félix y Porfirio Díaz, estimando que no contribuirán a la agitación y añade que al segundo se le considera una gloria de la política del pasado.

A Las Palmas llegan numerosas familias procedentes de Méjico, huyendo de los horrores de la revolución.

También afirman que los yanquis la fomentan para justificar su intervención.

### Los heridos de Zaragoza

Durante los sucesos ocurridos ayer en Zaragoza con motivo de la cuestión de los estudiantes resultaron heridos un obrero, a quien un guardia dió un sablazo en una mano, y un individuo que se hallaba en una barbería contigua a la redacción del periódico «La Crónica» y recibió una pedrada en un ojo.

Las lesiones de ambos son graves.

### La huelga del Ferrol

Comunican del Ferrol que han fracasado las gestiones del Gobernador para solucionar el conflicto obrero.

Dicha autoridad ha publicado un bando en el que aconseja a los huelguistas que no se dejen guiar por elementos extraños.

La situación tiende a empeorar.

### Atropello

En Pamplona un tranvía arrolló a un teniente coronel retirado, seccionándole ambas piernas.

Se halla en estado agónico.

### Colisiones en Bilbao

Telegrafan de Bilbao que al regresar las damas rojas, acompañadas por varios republicanos, de un mitin que celebraron en Galdacano, encontraron en el camino a un grupo de jaimistas, suscitándose una colisión en la que se hicieron numerosos disparos.

Resultaron dos heridos graves.

Avisóse a Bilbao y salió la policía, que detuvo a los jaimistas Echarri y Maidagan, a quienes se acusa de provocadores del hecho.

Han ingresado en la cárcel.

Se sabe que también resultaron varios contusos, pero no quisieron ir a las casas de socorro para evitar la intervención judicial.

### Los conservadores bilbaínos

Dicen de Bilbao que los elementos adictos al Gobierno han recibido telegramas de adhesión a la política de Dato, enviados por numerosas juventudes conservadoras.

En tales despachos protestan de los actos realizados por los mauristas, calificándolos de romanticismo pernicioso.

El Jefe de los conservadores adictos al Gobierno ha dirigido un telefonema de adhesión a Sánchez Guerra.

El Alcalde visitó al Gobernador para darle cuenta del resultado de la Asamblea de las juventudes mauristas.

Dijole que tal Asamblea no tiene importancia nacional, por no haberse adherido ni asistido a ella los senadores, diputados y representantes de corporaciones sino personas aisladas.

## Extranjero

### Choque de trenes

En Roma ha ocurrido un choque de trenes, resultando siete muertos y veinte heridos.

### Los dramas de la locura

En Mónaco un mozo de la estación de los ferrocarriles fué presa de un ataque de locura y acuchilló a los viajeros que esperaban en el andén.

Resultaron diez heridos graves.

### El Rey de España

Ha regresado a Viena el Rey de España, después de asistir a varias cacerías.

Esta noche se celebró un banquete de gala en su honor.

Mañana le obsequiará el Emperador con un almuerzo íntimo y el martes marchará a Londres.

## ESPECTACULOS

### Gran Teatro

#### Gran Cinema Artístico

Hoy estreno de la grandiosa película, el mayor triunfo de la cinematografía, «Los últimos días de Pompeya». Espectáculo admirable en el que toman parte diez mil actores y cincuenta leones, siendo todas sus escenas de un efecto sorprendente.

A las ocho en punto de la noche.

Precios: Plateas sin entrada, 400 pesetas.—Palcos sin idem, 300.—Butaca con entrada, 100.—Delantera de anfiteatro con idem, 0'50.—Entrada de anfiteatro, 0'35.—Delantera de palcos con entrada, 0'35.—Entrada de platea y palco, 0'50.—Entrada de palcos, 0'20.

En estos precios están incluidos los impuestos.

### Gran Café de Colón

#### Cinematógrafo por el consumo

Todos los días, a las ocho de la noche, nuevas proyecciones cinematográficas de preciosas películas con aparato último modelo Pathé inglés.

Los domingos y días festivos darán principio a las seis de la tarde, con programa especial.

### Restaurant de Miguel Gomez

calle Marqués de Boil (antes Morillos)

Teléfono núm. 140

Plato del día: Cordero a lo pastoril.

Se vende Rioja clarete a 75 céntimos litro y 5 11 pesetas arroba.

### Café del Gran Capitán

Especialidad en café, vinos y coñac.

Chocolates y pastas 30 céntimos.

Gran surtido en cerveza al grifo y embotellada de varias marcas.

Especialidad en café y esmerada elaboración por los acreditados maestros hermanos Torres.

Teléfono número 31

Se venden unas puertas de cocina en buen uso.

Para verlas en la calle Conde del Robledo, número 3, SPORT, y para tratar en la Administración de este periódico.

Los de fama reconocida y del más exquisito gusto, sólo pueden adquirirse en el establecimiento de bebidas calle Gutiérrez de los Rios, núm. 38.

SOCIEDAD DE GANADEROS DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA

Precios de venta al público del 25 de Noviembre hasta nueva cotización

Pesetas

Vaca con hueso 2 08

Idem sin hueso, 2 80

Tercera lechal extra, con hueso, 2 46

Idem sin hueso, 3 46

Macho, 1 80

## PAVO TRUFADO

salchichones de Pollo, Perdiz, Faisán y Foie-Gras, salchichón cocido a la francesa y de Vich, cabeza de Jabali trufada, lenguas a la Escarlata y trufadas, Mortadela de Bolonia y salchicha trufada

PLATANOS DE CANARIAS de venta Ultramarinos de Fernando Delgado, Victoriano Rivera núm. 5 (antes Plata).

## Importante

En casa de los Sres. Carbonell y Compañía, Angel Saavedra 13, se vende Maíz Plata, buena clase, a 18'50 pesetas los cien kilos con envase sobre vagón Cádiz y a 20 sobre vagón Córdoba a domicilio del comprador, en esta.

## Confitería La Perla

Ha empezado la venta de los riquísimos mantecados especialidad de esta casa, a los precios de pesetas 1, 0'75 y 0'50 céntimos docena.

Diarias novedades en pastelería

## José Barea, hijo

Labrador, ganadero y abastecedor de carnes

### PRECIOS A PÚBLICO

Pesetas  
Vaca con hueso, kilo 2 08  
Idem sin hueso, 2 80  
Tercera lechal extra, con hueso, 2 46  
Idem sin hueso, 3 46  
Macho, 1 80

Venta de cerdos a la canal a 7 1,2 reales kilogramo.

Para dentro de la población  
A 120 reales los 11 y 12 kilos.

Tocino para fuera  
Añejo los 11 y 12 kilos a 110 reales.  
Selado los 11 y 12 kilos a 88 idem.  
Fresco sin sal los 11 y 12 kilos a 80 idem.

PRECIOS DEL PAN  
Pan extra catalán 0.42 céntimos kilo  
» 1.º 0.38  
» de campo o familia 0.34

EN LOS DESPACHOS  
Calle Toril número 14.  
» Espartería, 27.

Tienda Colmada (Pretorio).  
Calle Mayor de San Lorenzo.  
» Costanillas.

» Concepción.  
Pisa Mayor.  
Judería.

## Clinica de las enfermedades de los ojos

POR EL LICENCIADO

GUTIERREZ SISTERNES

Médico oculista por oposición de la BENEFICENCIA PROVINCIAL

ALFONSO XIII, 53 (ANTES LICEO.)  
Horas: de una a tres de la tarde.—Para los pobres de ocho a nueve de la mañana.

JUGO PURO DE CARNE DE BUEY ASOCIADO A LA HEMOGLOBINA  
RECONSTITUYENTE ENÉRGICO Y DE SABOR TAN AGRADABLE QUE LOS NIÑOS LO RECLAMAN  
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS  
AGENTES GENERALES PARA ESPAÑA: S<sup>res</sup> BASCANS Y C. SALLINAS, CLAVIA, 111, BARCELONA



MUSCULOSINE BYLA  
ANEMIA  
COLORES PÁLIDOS  
NEURASTENIA  
DEBILIDAD GENERAL  
TUBERCULOSIS  
CONVALENCIAS

## Almidón Brillante

MARCA "EL LEÓN,"  
EN CAJAS DE 300 PASTILLAS  
Pts. 11'50

En casa de OSUNA y CEBALLOS  
Colonias y Harinas al por mayor

Escritorio: Conde del Robledo, 3.—Almacenes: Eduardo Lucena, sin número.  
Teléfonos números 271 y 242.—Córdoba.

El SEÑOR  
D. FERNANDO RIQUELME EGEA  
Teniente de la Guardia civil retirado  
HA FALLECIDO EL 30 DE NOVIEMBRE DE 1913  
A LOS 77 AÑOS DE EDAD  
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Su desconsolada esposa, hijo político don Francisco Valero, nietos, sobrinos y demás parientes del finado

Q. E. P. D.

Ruegan a sus amigos lo encomienden a Dios nuestro Señor y asistan al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar hoy, a las cuatro de la tarde, en la iglesia parroquial de San Lorenzo, por cuyo favor les vivirán reconocidos.

El duelo se recibe en la iglesia y se despide en el cementerio.  
No se reparten esquelas.

LA SEÑORA  
Doña Elvira Gutiérrez de la Solana Bocanegra  
VIUDA DE OGAZON  
Ha fallecido a los 70 años de edad, a las once de la noche, del día 30 de Noviembre  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

Su Director espiritual don Juan Bautista Rubio, párroco del Salvador, Albacete testamentos, sus hijas doña Elvira, doña Josefa y doña María de los Angeles, hijos políticos, nietos don Rafael Ogazón Fontviñe, don Pedro, doña María de los Angeles, doña Elvira y doña María de Lourdes Toro Ogazón, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes de la finada

Q. E. P. D.

Ruegan a sus amigos, que por olvido no hayan recibido esquila de invitación, la encomienden a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen de Linares y asistan al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar hoy, a las cuatro de la tarde, en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

El duelo se recibe en la iglesia y se despide en el cementerio.



